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В первые месяцы войны на фронт ушла 
треть студентов и сотрудников института. 8 
и 9 учебные корпуса заняты под госпитали. 
В 1 учебном корпусе разместилось военное 
училище. Большая часть главного корпуса 
занята Ленинградским техническим учили 
щем зенитного огня. В физическом и хими
ческом корпусах разместились эвакуирован
ные в Томск.

1911, июнь—декабрь
В Томске создан «Комитет ученых», кото

рый начал координировать все работы, нап
равленные на оказание помощи фронту. 
Партком, профком возглавили перестройку 
работы института. Все работы коллектива 
были сосредоточены на выполнении важней 
ших задач по оказанию помощи фронту.

При институте организованы курсы по 
подготовке сварщиков, кочегаров, шоферов и 
др. К обучению массовым профессиям ши
роко привлекаются женщины и подростки.

1912, ...
В институте организовано изготовление 

мин и минометов. Работами руководили про
фессор Добровидов А. Н. и доцент Н. А. Ба
лакин.

1943, ...
Профессора института Н. А. Чинакал, 

Л. П. Кулев, К. В. Радугин з» выполнение 
работ, имевших особо важное значение, удо
стоены Государственной премии.

1943, ...
Лаборант института П. П. Одинцев изобрел 

электрощуп, оказывавший большую помощь 
хирургам при определении положения пуль 
и осколков в теле раненых. Изготовленные в 
институте электрощупы направлены в госпи
тали и успешно там применяются.

1943, ...
На строительстве Томской ГРЭС-II еже

дневно работают 300—400 студентов и сотруд
ников института. „

1944, февраль
Профессор ТПИ К. В. Радугин за цикл ра

бот, имеющих большое значение для оборо
ны страны, награжден орденом Ленина. 28 
февраля 1944 г. по этому случаю состоялся 
митинг.

1944, ... '
При активном участии ученых ТПИ и ТГУ 

создан Западно-Сибирский филиал Академии 
наук СССР. Созданы первые научные инсти
туты, которые по совместительству возглав
ляли ученые ТПИ. Филиал АН СССР возоб
новил работы по поискам нефти в Сибири.

1945, май, 9
ПОБЕДА! Митинг в ТПИ по случаю Побе

ды.

— Мы возвращались 
домой целыми и невре
димыми, а на пирсе нас 
встречали ребята... с по
росенком. Да. Была та
кая традиция: если эки
паж подводников вышел 
из боя победителем или 
выпутался из сложной 
переделки, то в подарок 
ему преподносили поро
сенка — на праздничное 
жаркое.

Сегодня профессор Ле
онтий Николаевич Улья
нов читает студентам 
лекции по истории пар
тии. Конечно, рассказы
вает о роли коммунистов 
в Великой Отечественной 
войне, о единственной 
привилегии партийца — 
первым подняться в ата
ку.

А сорок пять лет на
зад он, коммунист, ухо
дил в море с экипажем 
подводной л о д к и
на охрану восточных ру
бежей страны. Там, где 
оскалился миллионами 
винтовок’ союзник ф а
шистской Германии.

— Наша «Малютка» не
сла на борту 23 челове 
ка. Мы были неплохо во
оружены: 2 торпедных
аппарата, 45-миллиметро
вые орудия, пулемет. Са 
мая маленькая по разме
рам подлодка была до
статочно маневренной и 
имела неплохую скорость.

Служба у подводников 
— не из легких. После 
трех дней подводного пла
вания воздух настолько 
переполнялся углекисло
той, что, сделав 2—3 ша
га, человек покрывался

«НАС ВСТРЕЧАЛИ У ПИРСА»
потом, а ведь лодка ухо
дила в море на полтора 
месяца. Они уходили в 
плавание и не знали, 
вернутся ли. В дивизио
не пять лодок так и не 
вернулись с задания.

Однажды «Малютку» 
засекли акустики с япон
ских сторожевых кате
ров. Началась погоня. 
Расстояние неумолимо со
кращалось: для быстро
ходных катеров эта лод
ка не могла составить 
конкуренции в скорости. 
Настал момент, 1*огда

японцы оказались точно 
над советскими моряка
ми. На них посыпались 
глубинные бомбы. Что 
тут началось... Кругом 
грохот, трещали шпанго
уты, лодку трясло из сто
роны в сторону.

Когда массированная 
бомбардировка окончи
лась, командир «тдал 
приказ: всем лечь и не 
издавать ни единого зву
ка, пусть думают, что 
мы подорвались на мине. 
И для пущей убедитель
ности выдавили на по

верхность воды большое 
маслянистое пятно: мол,
нас разнесло на части.

Трое суток, больше се
мидесяти часов, притаив
шись, лежала глубоко 
под водой советская лод
ка. И лишь когда у вра
га исчезли сомнения в 
ее гибели, «Малютка» 
включила двигатели и 
на полной скорости ри
нулась к родным бере
гам.

Туда, где ее давно жда
ли.

М. КРЕЧМЕР.

Ветераны—  
в строю

Вевея Николаевна 
Суслова — доцент ка
федры общей физики, 
зачислена почетным 
бойцом в наш ЛСО 
«Пульс». С душевной 
щедростью во время 
встреч она передает 
тревоги и мужество, 
боль и надежды, пе
режитые на войне.

Боевые заслуги В. Н. 
Сусловой в годы Ве
ликой Отечественной 
войны отмечены ме
далью «За Победу над 
Германией». Сейчас Ве
вея Николаевна —кан
дидат физико - мате
матических наук, член 
профбюро ЭФФ, награ
ждена медалью к 100- 
летию со дня рожде
ния В. И. Ленина.

Мы часто встречаем

ся с нашим ветера
ном. Несмотря на за
нятость, она постоян
но принимает участие 
в наших мероприяти
ях. Недавно мы вмес
те провели экскурсию 
«Томичи в боях за 
Родину», посетили ме
ста, связанные с ге
роическим прошлым 
нашего города. Во вре
мя путешествия Ве
вея Николаевна рас
сказала о своей моло
дости, о друзьях, о тя
желых фронтовых до
рогах.

Сегодня вся наша 
страна готовится от
метить 41-ю годовщи
ну Победы советского 
народа в Великой Оте
чественной войне. Мы 
рады, что в строю ве
теранов 9 Мая пройдет 
и наш почетный боец— 
Вевея Николаевна Су
слова.

С. ПАК,
боец ЛСО «Пульс».

А каков твой 
вклад?

ВЕСНОЙ 1986 года 
по решению бюро ГК 
КПСС объявлен
сбор с р е д с т в
на сооружение в Ла
герном саду стел, уве
ковечивающих память 
всех томичей, погиб
ших в Великую Оте
чественную войну.
Принял участие в этом 
благородном мероприя
тии и наш институт. 
Уже внесли вклад 
коллективы теплоэнер
гетического факультета 
(ответственная И. В. 
Коркина), АЭМФ (отв. 
Л. И. Аристова), НИИ 
ВН (отв. М. Т. Пичу
гина), кафедры обще
ственных наук (отв. 
Л. И. Соцковец), науч
но-технической библио
теки (В. А. Яуфман), 
подготовительного от

деления (отв. И. Е. 
Удут).

Однако нельзя не от
метить, что в стороне 
остались электрофизи
ческий факультет (отв. 
И. П. Кауп), где не ор
ганизован и сбор в 
Фонд мира, кафедра 
физвоспитания (отв. 
Г. П. Пестерева), кол
лективы эксперимен
тальных мастерских 
(отв. В. А. Гычев) и 
административно - хо
зяйственного управле
ния (отв. К. П. Ширя- 
мова). Недостаточно 
активны УНПК «Ки
бернетика» (отв. Н. Б. 
Пыпкин), МСФ (отв. 
В. Я. Скорых).

Времени осталось 
мало, последний срок 
— 8 мая, поэтому тем, 
кто хочет внести свою 
лепту в это благород
ное дело, следует пото
ропиться.

Г. ХРУЩЕВА, 
член оргмассовой 

комиссии.
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ТРЕТИЙ ГОД в нашем 
институте функционирует 
автоматизированная лек
ционная аудитория. Спо
собствует ли она улучше
нию учебно-воспитатель
ного процесса, повышает 
уровень восприятия лек
ционного материала сту
дентами?

Опыт ее эксплуатации 
дает однозначный ответ:
да, безусловно, способ
ствует.

Контрольное тестирова
ние показывает, что сту
денты, занимающиеся в 
специализированной ауди
тории, в среднем на 15— 
20 процентов лучше усва
ивают материал по срав
нению со слушателями то
го же курса в обычной 
аудитории. Немаловаж
ную роль в этом играет 
сама аудитория: ее обста
новка, оформление... Все 
это дисциплинирует ре
бят, настраивает на дело
вой лад. И все же глав
ное место в повышении 

усвоения -текцион- 
материала занимает

О С О Б Е Н Н А Я
автоматизированная сис

тема управления позна
вательной деятельностью 
студента .АСУ ПДС «Лек
ция»).

Преподаватель, читаю
щий лекцию в 323 ауди
тории, имеет возможность
оперативно контролиро
вать восприятие прочи
танного материала и в 
соответствии с этим вно
сить корректировки по 
ходу лекции. Может ис
пользовать заранее- под
готовленные рисунки, 
чертежи, схемы для де
монстрации их слушате
лям, не тратя при этом 
времени на «рисование». 
Широкие возможности 
даст АСУ ПДС для 
«обыгрывания» проблем
ных ситуаций, когда за
действованы сразу все 
слушатели. По окончании 
лекции преподавателю вы
дается протокол лекцион

ного занятия. В нем от
ражена не только работа 
всего потока, но и каждо
го студента в отдельно
сти.«Это, в свою очередь, 
позволяет проанализиро
вать усвоение прочитанно
го материала и, опреде
лив более трудные вопро
сы, вынести их на допол
нительную проработку, 
во время практических 
или лабораторных заня
тий.

По результатам рабо
ты на лекции каждому 
студенту выдается инди
видуальное задание. При 
этом лектор может зара
нее, при подготовке мето
дического обеспечения, 
предусмотреть и выдачу 
заданий плохо успеваю
щим студентам, и поощ
рения хорошо работаю
щим — сориентировать 
их на дополнительное, бо

лее углубленное изучение 
материала.

Возможности АСУ ПДС 
«Лекция» очень велики. 
Они все время развивают- 
ся  и  совершенствуются. 
Эффективное же исполь
зование автоматизирован
ной системы .управления, 
в первую очередь, зави
сит от опыта преподавате
лей. Чем больше опыт, 
чем больше преподавате
лей, читающих лекции в 
323 аудитории. Чем чаще 
они обмениваются своим 
опытом, тем лучше усво
ение студентами учебно
го материала.

Хотелось бы пожелать, 
чтобы таких аудиторий в 
нашем институте было не
сколько больше, прцчем 
рассчитанных не только 
на крупные потоки, Ъю и 
на малые. Внедрение! в 
учебный процесс
совершенных технических 
средств обучения — это 
требование не завтрашне- 

. го, а сегодняшнего дня.
В. БОЧКАРЕВ,

доцент кафедры ТООС.

ИНСТИТУТ — ТОМСКУ

Реальные проекты

ЭТИ ребята—студенты лучшей группы фи
зико-технического факультета 0510. Со вто
рого курса за их плечами — сессии только 
со 100-процентной успеваемостью, а с четвер
того группа сдает экзамены только на «хо
рошо» и «отлично».

В прошлом семестре ребята успешно вы
полнили взятые обязательства по' коллектив
ной ответственности за посещаемость и успе

ваемость. Почти половина группы — отлич
ники. Гордость и пример для подражания — 
председатель УВК факультета, ленинский 
стипендиат Совет Мамыргазиев.

Успехами в учебе и труде, с радостным 
весенним настроением встречают юноши 
День Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне.

Фото М. Пасекова.

АВТОМАТИЗИРОВАТЬ сборку и регули
ровку манометров— над осуществлением 

этой задачи трудятся студенты-пятикурсники 
кафедры автоматизации и роботизации в ма
шиностроении Д. Крауиньш и А. Цынгалов. 
Руководит их исследованиями Марк Георгие
вич Гольдшмидт.

Автоматизация процесса позволит умень
шить затраты ручного труда, высвободить 
многих операторов на линии сборки, сокра
тить себестоимость приборов.

Дмитрий Крауиньш в рамках своей дип
ломной работы спроектировал несколько ори
гинальных конструкций задатчиков давле 
ния. Некоторые из них уже изготовлены и 
находятся в стадии испытания. Отбираются 
самые оптимальные. По этой теме у Д. Крау- 
инына — заявка на изобретение.

Алексей разрабатывает устройство автома
тизированного рабочего места сборщика. Го
товы проекты нескольких механизмов: для
снятия характеристик упругих элементов 
манометров, устройства для соединения ре
гулируемого прибора с задатчиком давления. 
Испытывается новая конструкция сверлиль
ного доделочного станка.

Совсем скоро устройства приобретут новую 
жизнь на Томском манометровом заводе.

В ссоре с наукой
ПО ИТОГАМ 1985 

года наш факультет 
занял последнее место 
по НИРС. Несмотря на 
то, что на Всесоюзный 
конкурс было отправ
лено 50 студенческих 
оабот, что на десять 
больше, чем в преды
дущем году, в шесть 
раз больше было опуб
ликовано статей с уча
стием студентов, воз
росло количество рац
предложений, мы тя
немся в хвосте.

По нашей, тепло
энергетической теме, 
конференций, студен
ческих,- да -и «взрос
лых», практически 
нет. И вынуждены на
ши студенты и препо
даватели втискивать 
свои работы в рамки 
чужих научных фору
мов. А это не всегда 
удается. Об этом мож
но судить хотя бы по 
тому, что из 52 докла
дов, направленных фа
культетом, была при
нята едва ли не третья 
часть.

Нет для НИРС 
серьезной базы. А как 
следствие — мелкоте
мье. На 1.285 студентов 
приходится всего 91 
руководитель НИРС.

Итак, причин много. 
И довольно основа
тельных, но полностью 
оправдаться ими не 
удается. Факультет 
плохо поработал по та
ким направлениям, как 
методическая работа, 
научные публикации. 
На многих кафедрах 
нефинансируемые сту
денческие объединения 
практически прекрати
ли свою работу. Нет 
должного внимания 
внедрению в учебный 
процесс элементов ис
следования.

На недавнем совете 
факультета был заслу
шан вопрос о состоя
нии научно-исследова
тельской работы сту
дентов. Намечен ряд 
мер по улучшению ра
боты студенческих на
учных объединений.

И. КОРЗУН.

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИЙ

Н Е Д О У М Е Н И Е
И ОПЯТЬ бригад

ный подряд...
Полностью разделяю 

мнение автора и поэто
му с недоумением про
читал ответ зам. дека
на ХТФ по III курсу 
С. Д. Ярославцевой 
«Не могу согласить
ся». И теперь наша 
очередь выражать не
согласие. Нам бы не 
хотелось превращать 
газету в средство выяс
нения отношений. Но 
и не ответить на за
метку С. Д. Ярослав
цевой мы не можем.

Итак, опять коллек
тивный договор и 
опять группа 5032.

Действительно, в 
группе два студента 
ликвидировали задол
женность только после 
сессии. Но в ведомо
сти деканата группа 
имеет ЮОпроцентную 
успеваемость! Каи же 
это понять?

Все очень просто: у

обоих студентов была 
продлена сессия. И 
нам кажется, в таком 
случае не стоило вы
ставлять их как злост
ных задолжников.

И разве можно счи
тать нарушением учеб
ной дисциплины то, 
что студент сдал эк
замены и уехал домой, 
не дождавшись окон
чания сессии. Что же, 
он должен был почти 
неделю слоняться без 
дела? Пересдавать, 
скажете вы. И будете 
правы. Но это по же
ланию, а пересдача на 
повышенную оценку в 
приказном порядке 
как-то не соответству
ет здравому смыслу. 
А если он не может, 
не в состоянии это 
сделать? Кстати, по
пытки пересдачи были, 
и не все, сдавшие до
срочно сессию, уехали 
28 января. И это зам. 
декана должно быть

известно. Группа 5032 
снова приняла коллек
тивный договор. На 
этот раз на общем со
брании, в присутствии 
куратора группы. И 
коллектив группы на 
этом собрании обещал 
дать 100процентную 
успеваемость и 65 про
центов качества.

И в заключение раз
решите ответить воп
росом на вопрос зам, 
декана о положении 
дел с договором в 
группе 5240:

— Скажите, сколько 
групп на ХТФ, брав
ших коллективный до
говор, не выполнили 
его?

И как бы откликом 
на наш вопрос являет
ся статья куратора 
группы 5341 Ю. Алек
сеева «Еще раз о 
бригадном подряде». 
Сразу же возникает 
мысль: а не отложить 
ли, действительно, 
бланки о бригадном 
подряде до лучших 
времен...

И. ГОНТАРЕНКО,
студент.

П О Д Р Я Д  П О М О Г А Е Т  У Ч И Т Ь С Я
НЕДАВНО в газете «За кадры» 

прочитал статью студентки О. За- 
городнюк о бригадном подряде в 
учебе. Полностью согласен с ней 
в том, что нельзя искусственно 
внедрять в студенческий коллек
тив этот метод. Можно загубить 
хорошее дело в самом его начале.

Чтобы от бригадного подряда 
была существенная польза, нужно, 
главное, не спешить, не подталки
вать к этому студенческие груп
пы. Только в том случае, когда 
сами студенты поймут необходи
мость подряда, возьмут на себя 
реальные обязательства, коллек
тивная ответственность в учебе 
даст хорошие результаты.

Примером может служить 
группа 0750 физико-технического 
факультета. Студенты этой груп
пы первыми из первокурсников 
ТПИ заключили коллективный 
договор с деканатом. И главное, 
заключили его не под нажимом 
администрации, а добровольно, 
взвесив все «за» и «против». 
Прежде чем прошло собрание, на

котором все единогласно проголо
совали за договор, два месяца 
спорили, обсуждали пункты обя
зательств. Договор был принят. 
Каждый студент теперь отвечал 
не только за себя, но и за всех. 
Но больше работы было, конечно, 
у актива: старосты Андрея Нови
кова, комсорга Лады Солодовнико- 
вой, профорга Игоря Железняка.

Ребята справились с принятыми 
обязательствами. Зимнюю сессию 
группа 0750 сдала со 100-процент
ной абсолютной успеваемостью и 
61 процентом качества, имея при 
этом минимальное количество 
пропусков.

В этом семестре группа учится 
снова по бригадному методу. Есть 
все основания утверждать, что ре
бята не сдадут свои позиции, по
тому что каждый студент пони
мает нужность новой формы обу
чения, а бригадный подряд, в 
свою .очередь, организует перво
курсников, помогает им учиться.

О. ТКАЧЕНКО, 
студентка группы 0750.
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ЛЕТОПИСЬ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

ЮНОСТЬ, ОПАЛЕННАЯ В О Й Н О Й
В НОЯБРЕ 1939 года 

с первого курса был при
зван в ряды РККА во
семнадцатилетним юно
шей Иван Арсентьевич 
Тихомиров. Как хотелось 
учиться крестьянскому 
сыну, но гражданский 
долг — священен.

Еще не обстрелянным 
принял он участие в боях 
в белофиннами в составе 
лыжного батальона. Хо
дил в разведку, уничто
жал одиночные цели, с 
десантом удерживал стра
тегически важную дорогу 
на Выборг. Познавал тя
жесть военной обстанов
ки. Мужал красноармеец 
И. Тихомиров, набирался 
опыта. Война с белофин
нами была скоротечной и 
победной. Но надвигался 
1941 год.

На всю жизнь вреза
лись в память первые 
бои и горечь отступления, 
жестокие бомбежки. В 
июле 1941 года в районе 
Новгорода шли горячие 
бои. Фашисты торопились 
захватить Новгород и 
взять с юга в полукольцо 
Ленинград, а с севера 
выйти к Москве. В этих 
боях участвовал развед
чик Иван Тихомиров.

Был получен приказ 
произвести разведку в 
ближайшем тылу немец
ких войск и установить 
концентрацию их огне
вых и боевых сил и 
средств, планы немецкого 
командования. В составе 
взвода ушел в ночь с 15 
на 16 июля 1941 года за 
линию фронта И. Тихо
миров. Срок поиска «язы. 
ка» и сбора разведданных 
— двое суток. Выполнив 
задание, возвращались

( Э П И З О Д Ы

разведчики в условленное 
место, но фронт уже ото
шел на восток. Завязал
ся ночной бой с немцами. 
Половина взвода полегла 
в этом трудном бою. Че
тырежды раненный упал 
в болотную воду Иван 
Тихомиров, но, превозмо
гая боль, дополз все же к 
своим и доложил о ре
зультатах разведки. За 
эту операцию он был 
представлен к ордену 
Красной Звезды, который 
получил только после 
войны: награда нашла
его в Ленинграде, где он 
учился в политехниче
ском институте.

А тогда раненого, его 
эвакуировали в далекий 
Омск. Вылечившись, он в 
составе Сибирской стрел
ковой дивизии защищал 
Москву, затем брал Ка
линин. Ушел на запад, 
освобождая советские го
рода и села от фашист
ской нечисти. Сердце ка
менело при виде пожа
рищ и гибели советских 
людей. Особенно тяжело 
было терять боевых това
рищей, с которыми еже
секундно встречал смерть, 
делил последнюю краюш
ку хлеба и шинель, хо
дил в тыл врага, дрался 
врукопашную.

Мужал солдат и верил 
в свое солдатское счас
тье, в Победу над фа
шистами.

Бои. Короткие пере
дышки. Разведка — и 
снова бои. Шел 1943 год. 
Наши части освобождали 
Смоленщину. Была тяже
лая обстановка в районе

ИЗ Ф Р О Н Т О В
Духовщины (80 километ
ров от Смоленска), на 
этом стратегически важ
ном участке фронта.

Командир приказал Ти
хомирову доставить до
несение в полк, ведущий 
бой. Нужно было пропол
зти открытую местность, 
полностью простреливае
мую врагом, которую 
солдаты называли «доли
ной смерти», два с поло
виной километра по-плас
тунски. И Тихомиров до
ставил приказ и вернул
ся на НП дивизии. За 
этот подвиг он был на
гражден медалью «За от
вагу».

1944 год. Успешйо раз
вивался этап операции 
«Багратион» по освобож
дению Белоруссии. Под 
Витебском наши войска 
изменили свои боевые по
зиции и окружили немец
кие части, которые безус
пешно пытались контр
атаковать. Упорные бои 
шли за каждую высотку. 
Находясь на НП диви
зии, старший сержант 
Тихомиров в стереотрубу 
осматривал местность и 
вдруг заметил двух на
ших бойцов на нейтраль
ной полосе перед линией 
немецкой обороны. Ночью 
наши ходили в разведку, 
и двое не вернулись. Их 
считали погибшими. Но 
оказалось, что один из 
них тяжело ранен. Вот 
их-то и заметил Тихоми
ров. Он доложил коман
диру дивизии и попросил 
разрешения вынести ра
неного. Вместе с двумя 
разведчиками они пере-

ОЙ Ж И З Н И )
метнулись через бруствер 
окопа и поползли по- 
пластунски. Был холод
ный день. Земля еще не 
оттаяла и вся была за
лита весенней водой, а 
кое-где покрыта ледяной 
кашицей. Местность про
стреливалась немцами. 
Одного из разведчиков 
ранило. Под минометным 
огнем и пулеметными 
очередями они все же 
выполнили задание. Ране
ные были спасены. За 
этот подвиг, совершенный 
на виду у всей дивизии, 
И. Тихомиров был на
граждай орденом Крас
ной Звезды.

И снова с боями шли 
на запад. Осень 1944 го
да. Наши войска подошли 
к границе с Восточной 
Пруссией — форпостом 
фашизма. Немцы защи
щали свое логово с упор
ством обреченных. Осо
бенно город Кенигсберг, 
ныне Калининград. И 
тяжелее всего приходи
лось нашей разведке.

5 апреля 1945 года. На
ходясь на НП дивизии, 
артиллерийский развед
чик Тихомиров, умело 
корректируя огонь нашей 
артиллерии, помог пехо
тинцам выиграть жесто
кий бой с немцами, ко
торые шли многочислен
ными колоннами, чтобы 
заблокировать Кенигсберг. 
Наши бойцы выстояли, а 
затем штурмом овладели 
городом-крепостью. В 
этом бою Иван Арсентье
вич был тяжело конту
жен. Он награжден за 
этот бой орденом Отече

ственной войны И степе
ни и медалью «За взятие 
‘Кенигсберга».

Пришлё долгожданная 
Победй. Но на востоке 
еще шевелились япон
ские милитаристы, ц ди
визию, в которой воев'ал 
Тихомиров, перебрасыва5- 
ют в Монголию.

19 августа 1945 года, на
ходясь в передовом отря
де разведчиков-проводни- 
ков, он принял жаркий 
бой в районе станции 
Таоань. Станция была 
ключевым пунктом. От 
нее шли дороги на юг, в 
Китай, и на восток, в 
Корею. За этот бой Ти
хомиров был награжден 
солдатской медалью «За 
боевые заслуги».

Войну закончил 3 сен
тября 1945 года в Порт- 
Артуре. А был демобили
зован лишь летом 1948 го
да. Тяжело было фронто
вику с шестью пулевыми 
ранениями и многочис
ленными контузиями на
чинать мирную жизнь. 
Но желание учиться по
могло преодолеть все 
трудности, и он снова в 
Ленинграде, снова в по
литехническом институте. 
Учится блестяще, зани
мается научной работой 
и в составе студенческих 
бригад восстанавливает 
город Ленина.

С мая 1957 года он ра
ботает в нашем институ
те. Еще много лет после 
войны, ночами, не спится 
ему: болят раны, вспоми
нает он утрату фронто
вых друзей, будни войны. 
Недавно Ивану Арсентье
вичу вручен орден Отече
ственной войны I степе
ни.

И теперь, спустя много 
лет, живо воскресает в 
памяти Тихомирова его 
юность, опаленная и за
каленная войной.

Г. АНТОНОВ.
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НАПРАВЛЕНИЙ
TrffST'i V  П И  А СУТОТ )Й КАНУН праздни
ка Первомая сотруд
ник нашего института 
Г. Л. К у фарси защи
тил докТЪрёйую дие 
сертацию. Защита про
ходила в Тбилисском 
политехническом инс
титуте. Диссертация 
посвящена проблемам 
управления формой 
стружки при механи
ческой обработке кон
струкционных матери
алов в условиях гиб
кого автоматизирован
ного производства. Эта 
проблема чрезвычайно 
актуальна для маши- 
но-и приборостроения. 
Многолетние исследо
вания и разработки 
коммуниста Г. Л. Ку- 
фарева позволили соз
дать теорию управле
ния стружкообразова- 
нием и найти методы 
и средства высокоэф
фективного решения 
этих задач в произ
водственных условиях.

Результаты работ 
Куфарева внедрены в 
ведущих отраслях ма
шиностроения. Работа 
ученого явилась син
тезом традиционного 
классического направ
ления по теории реза
ния и нового научно
го направления гибкой 
автоматизации произ
водства.

Н. ПАВЛОВА.

ТРЕЗВОСТЬ- НОРМА ЖИЗНИ----

ВСЕМ МИРОМ
С КАЖДЫМ днем 

все упорнее Еедется 
борьба с таким явле
нием, как пьянство в 
нашем институте.
Только в 1985-86 гг. на 
различных уровнях 
управления институ
том вопросы борьбы с 
пьянством рассматри
вались более 10 раз.

Существенным в по
следний год в работе 
ректората и общест
венных организаций 
является то, что сту
денты знают: заме
ченный в употребле- 

} нии спиртных цапит- 
I ков (не говоря уже о 
i. попадании в медвыт- 

- \ резвитель) отчисляет- 
"» ся из института, а 

член ВЛКСМ исключа
ется из его рядов. Не
пременно исключают- 

... ся из рядов члены 
партии за тот же про
ступок, и студенты, и 
сотрудники. А каждый 
случай пьянства разби
рается в студенческой 
группе или трудовом 
коллективе. К строгой 
дисциплинарной от
ветственности привле
каются руководители 
различных рангов и 
кураторы за неприня
тие решительных мер 
по борьбе с пьянством. 
Что, кстати, имело ме
сто на ФТФ, ГРФ, где 
взыскания получали и 
декан, и зав. кафед
рами, и кураторы.

Активно работают 
товарищеские суды.

Хорошим подспорьем

в борьбе с пьянством 
стало созданное осе
нью прошлого года 
институтское общество 
борьбы за трезвость. 
Примечательным здесь 
является созданный на 
физико - техническом 
факультете клуб трез
вости, который объеди
няет не только сту- 
дентов-физиков, но и 
студентов других фа
культетов. И, хотя 
этот клуб не насчиты
вает и 50 членов, он 
стал значительным 
пропагандистом за 
трезвый образ жизни.

Ректорат, партком и 
общественные органи
зации ежеквартально 
проводят анализ со
вершаемых правонару
шений, связанных с 
употреблением спирт
ных напитков. На ос
нове анализа планиру
ется проведение меро
приятий профи лакти- 

' ческого характера. В 
частности, в последнее 
время особое внимание 
уделяется организован
ному досугу: для сту
дентов — это создание 
в общежитиях клубов 
по интересам (ХТФ, 
(ФТФ, АВТФ), спортза
лов (АВТФ); для сот 
рудников — увеличе
ние числа различных 
видов семейного отды
ха и спорта.

Пьянство — соци
альное зло, и победить 
его можно только всем 
миром.

Г. БРОВЧЕНКО.

НА СНИМКЕ: инте
ресной была встреча 
представителей двух по
колений: на военно-пат
риотической конференции 
встретились Вера Ива
новна Малахова, капитан 
медицинской службы,
участница Сталинград
ской битвы, и студенты, 
выполнявшие интерна
циональный долг брат
ской помощи в Афгани
стане, А. Алешаев, на
гражденный двумя меда
лями «За отвагу», и 
И. Макаренко.

Фото М. Пасекова.

САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ ----------------------------------- -

О Х, У Ж  ЭТИ КО М АН ДИ РО В О ЧН Ы Е
ПО ДОЛГУ своей рабо

ты мы, преподаватели и 
сотрудники, часто ездим 
в командировки и каж
дый раз испытываем чув
ство неловкости, а порой 
и угрызения совести от 
того, что мешаем работ
никам бухгалтерии в их 
ратном труде. А суть 
сводится к следующему.

Допустим, у преподава
теля экзамен или другая 
срочная работа, и ему не
обходимо отдать доку
менты быстро, чтобы они 
прошли стадию оформле
ния, и товарищ, получив 
деньги, уехал.

И вот в утренние часы 
приходит командировоч
ный в 105 комнату и про
сит оформить документы, 
а в ответ ему показыва

ют на табличку, где на
писано — с 2-х часов, 
или делают замечание, 
что он пришел в неуроч
ное время.

К примеру, доцент Л. И. 
Пилецкий и автор этих 
строк зашли не так дав
но в 105 комнату для 
оформления командиро
вок. Работница, естест
венно, была занята сроч
ными делами. Стоим, 
ждем у моря погоды. А 
другая сотрудница, види
мо, сжалившись, мягко 
так говорит нам: «Вооб- 
ще-то мы принимаем с 
2-х часов. Ходят здесь 
без конца, работать ме

шают». Нас это крайне 
удивило. Мы часто быва
ем в других городах: в
Москве, Саратове, Улан- 
Удэ. Приходится и доку
менты оформлять, напри
мер, в Московском энер
гетическом, Горьковском 
политехническом инсти
тутах, но нигде не заме
чали, чтобы в такой сте
пени командированный 
люд мешал ответственно
му за оформление бумаг 
с утра до обеда и не ме
шал с обеда и Д о  конца 
рабочего дня.

И вот как только при
ходишь в часы «меша- 
ния», действительно, чув

ствуешь себя посторон
ним, лишним в глазах 
окружающих и своих соб
ственных, в роли некра
совского просителя, а 
ведь время-то законное, 
наше, как мы выяснили 
у помощника ректора 
С. И. Руколеева, и не с 
обеда, а с утра и до кон
ца рабочего дня. Так что, 
дорогие товарищи ра
ботники бухгалтерии, 
не показывайте нам на 
дверь. Мы вас понимаем. 
Поймите и вы нас.

Ю. АЛЕКСЕЕВ, 
член редакционного 
совета газеты «За кад

ры».
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лу. Всетаки чаще гово
рили студенты: они рас
сказывали об институте 
и специальностях в нем, 
об учебе в своем клубе. 
И уж больно интересно 
рассказывали: кое-кто из

ребят решил поступать в 
ТПИ.

Эта встреча, 10 апреля, 
была не менее интерес
ной, чем предыдущие. 
Машиностроители рас
сказывали о традиции 
клуба «Лада» встречать 
ся с интересными людь
ми. Здесь побывали и 
создатель первого отече
ственного робота, и име 
нитые музыканты. Но 
начался разговор с бе 
седы «Зачем нужны проч
ные знания». Ведь все
таки пять лет студенчес
кой жизни определяются, 
в первую очередь, учебой 
и знаниями студентов, а 
не беззаботным весельем.

Потом танцевали, пели 
песни, делились планами 
на будущее, думали, как 
продлить (и подкрепить) 
дружбу студентов со 
школьниками. Была здесь 
и викторина о советской 
эстраде. Ведущий Вячес
лав Федоренко, перво
курсница Марина Тялен- 
никова, Александр Лаке- 

,ев, Светлана и Сергей

Степурины сделали все, 
чтобы их младшие това
рищи хорошо и с полно
той отдохнули в этот 
вечер.

М. АРКАДЬЕВ.
НА СНИМКАХ Г. Тка

ченко: на вечере-встречи 
со школьниками.

МЕДАЛИ 

ИЗ-ПОД ВОДЫ
И вновь водные до

рожки спортивно-оздо
ровительного комплек
са «Томь» были отда
ны сибирским «ихти- 
андрам»: 26—27 апре
ля здесь разыгрывал
ся Кубок Томской об
ласти по скоростным 
видам подводного спо
рта.

В прогнозах относи
тельно обладателей 
первого места не оши
бся никто: с большим 
отрывом победила 
команда СКАТ (ТГУ).

Настоящим героем 
соревнований стал 
член команды ТПИ, 
призер российских и 
всесоюзных соревнова
ний, мастер спорта 
СССР Юрий Котов.
Он .выиграл заплывы 
на 100 м в ластах, 100 
и 400 м — плавание с 
аквалангом и 50 м 
—ныряние.

А. ИВАНОВ.

ТАК мы назвали про
грамму своей агитбрига
ды. Основу ее составила 
злободневная граждан
ская тематика. Показали 
повседневные будни ва
гона. Нелегкую, но инте
ресную работу проводни
ка. По ходу выступления 
перед зрителями возника
ли различные сцены, об
личающие пьянство и бю
рократизм, сцены встречи 
в купе ветеранов войны.

Не смолкала на сцене 
песня. Она призывала мо
лодежь к активной борьбе 
против войны, за дружбу 
и сотрудничество.

бСО: ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД

Поезд актуальных проблем
Проникновенная музы

ка и поэзия, импровиза
ция, умело подобранные 
декорации и плакаты — 
целый художественный 
калейдоскоп. И все это 
находило отражение в 
зале. Выступление агит
бригады зритель привет
ствовал многочисленными 
аплодисментами и одоб

рительными улыбками. 
Как результат, наше вы
ступление на факультет
ском смотре-конкурсе бы
ло признано лучшим. 
Среди агитбригад стройот
рядов института мы заня
ли пятое место. •

Сейчас запланировано 
до начала первого семест
ра провести не менее де
сяти выступлений. В сво-

Со сц ен ы -о  недостатках
НА ЭТОТ раз наша 

агитбригада вела разговор 
со зрителями о современ
ном мещанине. Кто он? 
Этакий модно одетый ма
некен, знающий, что прес
тижно и что непрестижно. 
Весь мир он делит на две 
категории. Даже такие 
понятий, как дружба, про

фессия, литература, при
обретают эпитет «прес
тижности». А что за ду
шой у этого человека-ма- 
некена?

Вот такие вопросы мы 
задаем себе и зрителям. 
Может быть, кто-то уви
дит в наших «героях» се

бя? И это поможет ему 
•пересмотреть свои поступ
ки, отношение к жизни. 
Ведь для того мы и 
выступаем, чтобы заста
вить своих товарищей за
думаться об этом. Обра
щаем их внимание на 
то, что у нас еще не в 
порядке.

ЗА ЭФФЕКТИВНЫЙ ТРУД И ЗДОРОВЫЙ БЫТ
КОМИССИЯ обществен

ного контроля провела 
рейд с проверкой работы 
столовых и буфетов, ра
сположенных в учебных 
корпусах института. Про
дукты везде завозят од
ни и те же, одного каче
ства, а вот готовят из 
них блюда по-разному. 
Неплохо в плане ассор
тимента выглядят залы в 
9-м и 10-м учебных кор
пусах. Выбор блюд боль
шой, они приготовлены 
на совесть и красиво 
оформлены, много сала
тов. Более скромно встре
тила столовая в главном 
корпусе. В И часов на 
раздаче отсутствовали са
латы из свеклы и све
жих огурцов (правда, с 
нашим приходом они по
явились), зато в холо
дильнике обнаружилось 
около 15 кг колбасы, не 
указанной в меню. Бри
гадир объяснила, что 
колбасу она хочет оста
вить на завтра, хотя бы
ла согласна с нами, что 
к этому времени кончит
ся срок ее годности.

КОГДА В НАЛИЧИИ... ОТСУТСТВИЕ
И совсем непригляд

ную картину увидели мы
в диетическом зале сто
ловой «Радуга». Меню 
здесь более или менее 
выдерживается лишь до 
14 часов, а после не ос
тается и четвертой части 
блюд, указанных в нем. 
14 апреля в 14.30 первые 
блюда отсутствовали во
обще, из вторых в нали
чии было только одно, а 
из закусок— только кон
сервированная овощная 
икра. 15 апреля в 15.00 
— та же картина.

Хочется заметить, что 
в большинстве столовых 
не пользуются должным 
уважением соки. Зато ча
сты кофе и компот из 
яблок. Комбинат постав
ляет в столовые подгнив
шие яблоки, из которых 
и готовят компот. Вот 
его-то и нужно продать

в первую очередь. Так 
как компот не может 
конкурировать с соками, 
то их стараются ставить 
подальше от глаз посети
телей. Вроде есть, и в 
то же время не каждый 
заметит. Такова и участь, 
чая.

В столовой главного 
корпуса на бойком месте, 
возле кассы, — кофе и 
два подноса с компотом, 
а вот сок — на дальнем 
окне за занавесью. В бу
фете главного корпуса, 
далеко от прилавка, си
ротливо приютился кув
шин с яблочным соком, 
а на раздаче звенел чай
ник с кофе. В подсобном 
помещении мы обнару
жили еще томатный и 
виноградный соки, не 
упомянутые ни в одном 
ценнике.

В диетзале соки выс

тавили только после не
которых препирательств 
с контролерами -(и это 
не впервые). Только в 
9-м и 10 м корпусах соки 
занимали свое законное 
место — на раздаче.

У работников общепи
та тоже есть к админи
страции справедливые 
претензии: маленькие
подсобные помещения, 
заставленные неработаю
щими холодильными ка
мерами (в буфете глав
ного корпуса их две, не 
действует холодильник и 
в диетзале) и долго не 
вывозимой тарой. В бу
фете 16 го корпуса бо
лее половины крохотного 
помещения заставлено пу
стой тарой. Для желаю
щих поесть остается око
ло 4 квадратных даетров. 
Вот и приходится • в пе
рерывах толпиться, обе
дать, стоя в коридоре.

ей подшефной школе, на 
заводе безалкогольных 
напитков... Особенно гото
вимся к встрече со свои
ми маленькими друзьями 
из детского дома № 2. 
Подбираем новые песни, 
стихи. С удовольствием 
составляем специальную 
программу для наших ма
лышей.

С. КОЗЛОВА, 
боец РССО «Рейс».

Все члены агитбригады 
по-настоящему увлечены 
своим делом. Многие де
вушки уже четыре года 
подряд защищают честь 
нашего отряда: Ирина Ев
докимова, Елена Смета
нина, Елена Горшенина и 
Татьяна Рогачева. Они 
всегда полны идей и энту
зиазма.

О. ИВАНОВА, 
боец Стройотряда 

«Параллель».

И последнее, на что 
хотелось ■ бы обратить 
внимание, — как питать
ся преподавателям, боль
шинство из которых жи
вут далеко от института. 
В свое время была от
крыта специальная ком
ната в главном корпусе. 
Но работники столовой 
встретили это начинание 
«в штыки», при малей
шей возможности стара
лись закрывать ее хоть 
на день-два, придумывая 
различные предлоги и, 
наконец, упразднил^ со
всем. Директор комбина
та А. В. Пономарева все 
обещает что-нибудь при
думать, а пока... где пе
рекусить?

А. НАГОРНОВА, ■» 
А. МАТЯЛИС, 

члены комиссии общест
венного контроля проф
кома ТПИ.

\Афиша
СТУДЕНТАМ, 

ДЕТЯМ, 
ВЗРОСЛЫМ

8 мая в 10 часов 
начнется детский ут
ренник «Салют, Побе
да!». Вечером в 18 
часов зажжется «Го
лубой огонек» совета 
ветеранов ТПИ «Фрон
товики, наденьте орде
на!».

9 мая. В полдень 
начнется литературно-? 
музыкальная композит 
ция «И помнит мир' 
спасенный...» Торжест
венный вечер «Звезды 
Победы» и вечер- 
встреча женщин-участ- 
ниц войны «Сорок 
первый—сорок пятый в 
нашем сердце навсег
да» — в 19 часов.

10 мая. Если родите
ли приведут своих де
тей к 11 часам, то ма
лыши весело проведут 
время на игротеке 
«Счастливое детство». 
Концерт группы «Вдо
хновение», посвящен
ный творчеству Б. Оку
джавы, начнется в 
Т4.00. Члены спортклу
ба ТПИ соберутся на 
свой вечер в 12 часов.

11 мая. Утром в 10
часов будет показана 
программа мультфиль
мов. С 17 часов будет 
проходить семейный 
вечер сотрудников
НИИ ЯФ. В 19 часов 
любители книги при
глашаются на разговор 
о творчестве писателей 
60-х годов.

СПОРТ 
В НАЧАЛЕ 

'  МАЯ
С 3 по 9 мая в ин

ституте будут прово
диться соревнования 
сборных команд фа
культетов по волейбо
лу в зачет спартакиа
ды ТПИ. Начало игр 
— в 10.30, на спорт
комплексе «Буревест
ник».

2 мая начнутся фи
нальные шахматные 
матчи между факуль
тетскими командами. 
Продлятся они до 9 
мая.

В День Победы, 9 
Мая, теннисисты-поли
техники примут учас
тие в соревнованиях 
сборных команд том
ских вузов.

10 мая состоится 
традиционный легко
атлетический кросс 
памяти Шуры Постоль- 
ской, которому будет 
предшествовать тор
жественный митинг.

ВПЕРВЫЕ
12—14 мая в концер

тном зале филармонии 
впервые в СССР про
водятся дни кларнет- 
ной музыки. В концер
те. принимают участие 
ведущие музыканты 
Москвы, Ленинграда, 
Риги, Минска, Тбили
си.

Музыкальные встре
чи состоятся в 19.30.
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